

Ce rapport nous donne, autant qu'il est possible de l'avoir, l'état exact de nos fraternités du Canada et de la partie franco-américaine des Etats-Unis.

Nos lecteurs y trouveront sujet de se réjouir à voir combien belle est l'armée des Tertiaires sur les bords du Saint-Laurent : mais nos Frères et Sœurs du Tiers-Ordre y puissent un stimulant pour eux ; ils apprendront là à travailler au recrutement sérieux de nouveaux frères et sœurs. Si consolant soit-il de savoir qu'il y a 56,272 Tertiaires, il faut cependant constater que ce nombre ne répond pas encore aux pressants désirs des Souverains Pontifes. Bien nombreuses, et trop nombreuses sont encore les paroisses où le Tiers-Ordre est inconnu : nombreuses où il est peu en honneur. Pourtant, le Curé d'Ars voyait en lui le providentiel moyen de christianiser notre siècle mauvais !

Voici le texte officiel du Rapport :

Révérendissime Père,

Sur le point de laisser en d'autres mains la charge de Commissaire du Tiers-Ordre, je n'ai rien plus à cœur que d'offrir en son entier l'état du Tiers-Ordre au Canada.

Je n'ai rien négligé pour qu'il soit conforme de tout point à la vérité. Profitant de l'heureuse opportunité du III^e centenaire de l'arrivée de nos Pères au Canada en 1615, j'ai adressé des lettres à tous les Curés ou Directeurs de nos Fraternités, afin d'en recevoir les documents exacts. 350 réponses me sont ainsi parvenues. Je me suis également servi des rapports des PP. Visiteurs; je puis de la sorte établir et vous donner le rapport suivant. Mais je ne puis omettre de vous dire qu'il y a probablement 10,000 Tertiaires (et peut-être plus) qui sont fils du Séraphique Père par le III^e Ordre, et que je ne connais pas. Ainsi dans les pages suivantes, je ne vous rapporte que le *minimum*.

Il y a au Canada 5 gardiennats : a) celui de Québec, b) de Trois-Rivières, c) les deux de Montréal, d) celui du Nord-Ouest.